

★いまだ収束が見通せないコロナ禍にあり、東京札幌会も、昨年2月1日に「新春のつどい(第44回総会・懇親会)」を行って以降、恒例のイベント等の開催が困難な状況下で1年半が過ぎようとしています。人と人との接触や交流の自粛が求められる日常が続きますが、東京札幌会として、会員の皆さまとの今できるコミュニケーションを検討し、この「夏だより」をお届けすることとなりました。現在、年1回発行している会報「東京札幌会だより」とは趣きの異なる軽装版ですが、お気軽にお目通しいただければ幸いです。再会のかなう日まで、皆さま、どうかお元気でお過ごし下さい。

〈発行責任者〉

東京札幌会会長 秦 豊昭

# 東京札幌会

## 2021 夏だより

【東京札幌会事務局】

〒100-0006 東京都千代田区有楽町 2-10-1

東京交通会館 3階 札幌市東京事務所内

TEL.03-3216-5090/FAX.03-3216-5199



サッポロスマイルは「笑顔になれる街」札幌のイメージロゴ。魅力あふれる故郷を想いながら、毎日を素敵な笑顔で!

### この夏、知っておきたい近代オリンピックの歴史

コロナ禍と東京五輪 2020 に翻弄されて1年余り、4頁「東京札幌会が歩んできた時代」もご参照下さい。

西暦/元号	夏季・開催都市/国	冬季・開催都市/国
1896	【第1回】アテネ/ギリシャ *男子のみ	
1900	パリ/フランス *女子も出場	
1904	セントルイス/米国	
1908	ロンドン/英国	
1912	ストックホルム/スウェーデン←日本初参加	
1916	ベルリン/ドイツ ※第1次世界大戦で中止	
1920	アントワープ/ベルギー	
1924	パリ/フランス	シャモニー・モンブラン/フランス
1928	アムステルダム/オランダ	サンモリッツ/スイス
1932	ロサンゼルス/米国	レークプラシッド/米国
1936	ベルリン/ドイツ	ガルミッシュ・パルテンキルヘン/ドイツ
1940	東京/日本 ※戦争で開催権返上、中止に	札幌/日本 ※戦争で開催権返上、中止に
1944	ロンドン/英国 ※第2次世界大戦で中止	コルチナ・ダンベッツォ/イタリア ※同、中止
1948	ロンドン/英国←日本は招待されず不参加	サンモリッツ/スイス←日本は招待されず不参加
1952	ヘルシンキ/フィンランド←日本は戦後初参加	オスロ/ノルウェー←日本は戦後初参加(復帰)
1956	メルボルン/オーストラリア*1	コルチナ・ダンベッツォ/イタリア
1960	ローマ/イタリア	スコパレー/米国
1964	東京/日本【アジア初の夏季五輪】	インスブルック/オーストリア
1968	メキシコシティ/メキシコ	グルノーブル/フランス
1972	ミュンヘン/西ドイツ	札幌/日本【アジア初の冬季五輪】
1976	モントリオール/カナダ	インスブルック/オーストリア
1980	モスクワ/ソビエト連邦←日本は不参加	レークプラシッド/米国
1984	ロサンゼルス/米国	サラエボ/ユーゴスラビア
1988	ソウル/韓国	カルガリー/カナダ
1992	バルセロナ/スペイン	アルベールビル/フランス
1994		リレハンメル/ノルウェー
1996	アトランタ/米国【近代五輪100周年記念大会】	
1998		長野/日本【20世紀最後の冬季五輪】
2000	シドニー/オーストラリア【20世紀最後の五輪】	
2002		ソルトレークシティ/米国【21世紀最初の五輪】
2004	アテネ/ギリシャ【21世紀最初の夏季五輪】	
2006		トリノ/イタリア
2008	北京/中国	
2010		バンクーバー/カナダ
2012	ロンドン/英国	
2014		ソチ/ロシア
2016	リオデジャネイロ/ブラジル	
2018		平昌/韓国
2020	東京/日本 ※開催を2021年に延期	
2022		北京/中国*2
2024	パリ/フランス*2	
2026		ミラノ&コルチナ・ダンベッツォ/イタリア*2
2028	ロサンゼルス/米国*2	
2030		札幌/日本(国内候補地に決定。招致活動中)

19世紀末、クーベルタン男爵の提唱によって始まった近代オリンピックの歴史。1994年以降、夏季大会は西暦で4の倍数の年に、冬季大会は4の倍数でない偶数の年に(2年ずらして)、各大会が4年に1度開催されています。

★6月30日、千代田区九段のホテルグランドパレスは、1972年の開業から49年にして営業終了の日を迎えました。2012～2018年の東京札幌会「新春のつどい」の会場であり、(開催できなかった)2021年「新春のつどい」の予約もしていた、なじみ深いホテルでした。長引くコロナ禍の日常は、私たちの行動や生活様式の変更を促し、街の風景、産業構造までが変わりつつあります。これから、人と人との「つどい」のスタイルが、どのようなものになっていくのか、そして、いつになったら多くの人々との飲食を共にした懇親の場を再開することができるのか……まだまだ模索の日々が続きそうです。そんな今、直接会うことが難しくとも、手段を尽し、故郷・札幌を大切に想う仲間同士のつながりを保ち続けたいと願い、コミュニケーションツールのひとつとして「2021夏だより」を制作しました。2～3頁には会員の今の想い・活動等を、寄稿、インタビューなどで紹介しています。これからも会員の皆さまに(不定期で)その時々「たより」をお届けできれば、と考えていますので、ぜひ、ご投稿やお知らせ等を東京札幌会事務局までお寄せ下さい。本来であれば、「サッポロビールで乾杯！」(夏のつどい)の季節ですが、きっとまた、笑顔で乾杯するために、くれぐれもご自愛のほどお祈り申し上げます。

〈編集・制作〉

東京札幌会幹事長 道見由貴

### 東京札幌会ホームページ

<http://www.tokyosapporokai.com/>

スマートフォン、タブレットから右のQRコードを読み込むとすぐにご活用いただけます!



\*1: 馬術競技のみストックホルム/スウェーデンで開催

\*2: 2022年以降は現時点で決定している開催地など

## 【寄稿】「北海道新幹線・開業5周年」への想い

佐々木賢一さん

Webを手繰っていた3月26日、たまたま、北海道新聞・電子版の「北海道新幹線・開業5周年」関連記事が目に入り、まさに当日だと気づきました。北海道を離れて半世紀以上になりますが、道産子の一人として、北海道新幹線の開業には、かなり前から、それなりに関心を持っていました。開業間近になった2014～2015年には、北海道関係の2、3の会合の場で、JR北海道による開業PRのプレゼンテーションにも出会っています。ところが、開業200日前頃でも、配布された資料上の案内では、「2015年度末までに開業(予定)」とあり、確たる開業日は公表されていなかったことが少々気になっていた記憶があります。

その後、“2016.03.26開業”と発表され、ついにその日、東京と北海道・新函館北斗が青函トンネルを通して結ばれたのです。所要時間は約4時間。さっそく気持ちが動き、郷里・札幌との往来に乗ってみようという気持ちになりました。また、開業されると、次は札幌まで(さらにその先まで)と、延伸の期待も沸いてきました。

ということで、私は開業の年の10月、北海道新幹線に初乗車して札幌に向かいました。航空機での旅とは当然違って、時間的にも、車内空間も、窓外の景色の変化も、ゆとり気分を味わうことができました。新函館北斗に着くと、乗り継ぎを1列車遅らせて、北海道初の新幹線駅としての立派な駅舎内と、その周辺を見て回りました。

その北海道新幹線が開業5周年の日を迎えたのです。これまで、乗車率が芳しくないという報道をしばしば見聞きしていますが、悩ましい限りです。現在のコロナ禍の問題が長引けば、航空業界ともども厳しい状況が続くことは充分あり得ますが、何とか、そうならないよう望みたいものです。

そして今、札幌市は、2030冬季五輪の開催を招致中であり、その実現が期待されています。加えて、新幹線の延伸実現のタイミングも、それに合わせて、という話もあるようです。2030年までに新幹線の延伸を実現させ、2030札幌冬季五輪を開催。そして、翌2031年には、このコロナ禍中の5周年時の不遇を跳ね返す勢いで、「北海道新幹線・開業10周年」を輝かしく迎えてほしい。長らくの道外在住ではありますが“終身北海道人”として、強く念じています。



新函館北斗駅に入線した北海道新幹線「はやぶさ」



【Interview】

皆さん、お元気ですか？

渡辺 拓さん

人に会うことが難しくなってしまったコロナ禍の日常が、こんなにも味気なく、虚しいものだったとは……。米寿の齢まで生きてきたというのに、「こんな生活はもう嫌だ！」と、うんざりするばかり。しかし、もう一度(いや何度でも)、また皆さんと対面で、楽しい会話と飲食をご一緒できる日まで、くたばるわけにはいきません。今は無事を最優先に、この困難に耐え、再会の喜びの日を待っております。



【Information】

音魂を込めライブは止まず

山木康世さん

昨年10月、古稀の節目を迎えましたが、ギターはますます体の一部となって、「シンプルイズベスト」のシンガーソングライター人生を邁進中です。コロナ禍の風評に負けず、正しく恐れて、1回きりの自分の人生を大いにエンジョイしよう!!

## 「山木康世 Live Library 2021」

※7月20日以降、首都圏

- 7月22日(木・祝)開場 16:00/開演 17:00  
東京都港区/六本木クラブス
- 7月25日(日)開場 15:00/開演 15:30  
東京都昭島市/フローラルカルチャークラブ
- 8月 7日(土)開場 15:30/開演 16:00  
東京都練馬区/江古田マーキー
- 8月 9日(月・休)開場 16:00/開演 16:20  
東京都葛飾区鎌倉/空の杜
- 8月18日(月・休)開場 17:45/開演 18:00  
東京都北区/ひのきの森 music ホール
- 8月22日(日)昼の部・開演 14:30/夜の部・開演 17:30  
東京都港区/南青山マンダラ
- 9月 4日(土)開場 15:00/開演 15:30  
千葉県柏市/柏 StudioWUU
- 9月 5日(日)開場 15:00/開演 15:20  
埼玉県熊谷市/タニタ楽器熊谷本店5階
- 10月23日(土)※詳細は近日中に決定  
東京都練馬区/江古田マーキー

〈ご予約・お問い合わせ〉

090-5316-9071(山木倶楽部九段支部)

Official Web Site「となりの電話」

<https://yamaki-club.com/>

※ライブ生配信も不定期で実施中。  
詳細は山木康世オフィシャルウェブ  
サイトでご確認下さい。



## 【Information】インターネットラジオでお耳にかかりましょう！

わかぎやがんおう  
若木家元翁 こと 柳 和久さん

東京札幌会の皆さまには長らくのご無沙汰となっておりますこと、心よりお詫び申し上げます。御多分に漏れず、私も昨年来、高座に上がることがかなぬ日々を過ごして参りました。現在は、インターネットラジオで落語とトークの番組をやっておりますので、ぜひいつか、おつきあいただけたら幸いです。



★若木家元翁(わかぎや・がんおう) 中学2年の終わりに人を笑わせる快感に目覚める。埼玉県立不動岡高校・落語研究会を経て、入った國学院大学(当然、落語研究会)で若木家元翁を襲名。1981年同校卒業後、話術を生かした営業職として活躍しつつ、社会人落語家として月4~5回のペースで高座に上がってきた。2017年秋、全日本社会人落語選手権大会に初優勝。趣味はプロボクシング観戦、卓球、東京ヤクルトスワローズの応援。

「レディオ・バルーン」⇒ <https://balloon-r.com/>

江戸の粋な落語をタップリと！「若木家元翁の落語でGOGO」

〈放送〉日曜 &amp; 金曜 18:00~19:00

※隔週日曜に更新。その後の金・日・金曜(3回)再放送を聴取できます

〈出演〉若木家元翁(メインパーソナリティー) ※サブパーソナリティー：料亭彦柳、万年堂さき馬

★お聴き逃しなく！⇒ 〈元翁の演目〉「百川」8月29日(日)※再放送9月3・5・10日、「浮世床」9月12日(日)※再放送9月17・19・24日



## 【寄稿】猫嫌いだった私の「猫たちの話」

秦 美代さん

## その1 ネココのこと

2000年頃のこと。我が家の庭に、猫嫌いの私にすり寄ってきた不敵な子猫がいた。その時、札幌から遊びに来ていた高校時代からの友人は無類の猫好きで、帰る時に、子猫のために購入した猫餌とトイレを置いていった。しょうがない。冬に向かう季節だったので、飼うことにする。ネココ(と呼んでいた)は、茶トラとキジトラが半々の顔で、尻尾も手足も長く、ワイルドな猫。木登りはもちろん、蝙蝠や虫を捕まえて見せにきた。寝る時は布団に潜り込んでくるから、私はダニまみれになって病院へ行った。

2003年の2月だったかな……ネココは雨の降る朝早くに外へ出たがって、夫が開けた窓から無理やり出て行ったまま戻ってこなかった。当時、まだ我が家に居た息子が近所にピラを貼ったり、ネットの猫探しサイトに出したりもした。じきに近くの団地の方から一報があったが、ネココじゃなかった。あれは何かを察した野良猫の仁義だったのか、それっきり、我が家の庭にネココが来たことはない。

## その2 ミミのこと

3月3日は夫の母の祥月命日だったので、これも何かの縁かと家を訪ねてみた。その子(猫)はテレビの後ろに隠れたままで、その家の飼い猫と相性が良くなかったようだ。尻尾は千切れたみたいに丸っこいし、手足も短い。ネココとはまるで違ったけれど、キジトラの可愛い顔だった。3月3日(耳の日?)に家に連れて帰ったから、「ミミ」と名付けた。ミミはあまり鳴くことがないし、臆病で外へ出ても直ぐに戻ってきた。でも、気は強い様子で、家の中から他の猫をすごい声で威嚇していた。さまざま出来事の中で、17年間、共に暮らした。

去年の5月に入ってから、ミミはあまり食べなくなって、ほとんど寝ていた。3週間水しか飲まず、それでもよろよるとトイレに行った。そして24日の夜、やっと歩ける状態のミミは玄関のドアの前まで行き、頭をドアに摺り寄せて、外に出たがっていた。誰にも見られずに死んでいきたいのかな、とも思ったが、私は辛くて悲しくて……。一方では動物の本能を全うさせてあげたいと思いながら、「ミミ、ごめんね」と抱きかかえて、いつものソファーに連れていった。すると不思議なことが起きた。我が家の階段は結構きつくて、5月になってから、ミミは登ることもなかったのに、普段は自分の寝場所だった2階のベッドにたどりついたのだ。切なかった。

翌朝、一階の窓から庭が見える場所にミミの布団を敷いて寝かせた。爽やかな5月の風がカーテンを揺らしていた。そこへ、いつもは仲良しとは言えなかった野良猫(私はグレーちゃんと呼んでいた)がやってきた。横たわっていたミミは起き上がって座った。二匹の猫が対峙して鳴いていた。私は、彼らの姿を見つめているのは失礼な気がして、そこを離れた。やがてミミが横になったので、そばに行くと、私が見つめる中で大きく2回息をして、首をガクンと落としたきり動かなくなった。猫の生涯を生き物として懸命に、目いっぱい生きさせたミミ。私は、ミミに心から感謝し、自分もこんなふう到最后まで頑張って生きようと思った。ただ、こちら(人間)の勝手な都合で、死にゆく姿を人目にさらしてしまったことについては、申し訳ない気持ちだった。



ネココが去ってから我が家に来たミミは家猫として17年間暮らした。



ほぼ毎日(日に何度も)我が家の庭にやって来るグレーちゃん。来るたびにバクバク(ガツガツ?)食べ過ぎては去っていき、また食べに来る(笑)。

## その3 グレーちゃんのこと

2021年になった。去年の5月25日に亡くなったミミと最後に約束でもしたのか、グレーちゃんは、あれからずーっと、毎日のように我が家の庭にやって来る。眼は緑色で、グレーと白が所どころにあるグレーちゃんは飼い猫のように美しく、体が大きくて大食漢だ。用心深く、時々首を伸ばして辺りを見回しながら、コロナ禍で在宅が多くなった我が家に、1日3回以上(!?)食べに来ることもあるほど。部屋に置いたミミの遺骨も写真(遺影)も、たらふく食べる庭のグレーちゃんを見ているのかもしれない。



# 東京札幌会が歩んできた時代～これからへのアプローチ～

昭和～平成～令和にわたる45年を今、改めて振り返りつつ、コロナ禍を超えた新しい日常を見据えて……来るべき日に、きつと笑顔で集い合しましょう！

西暦	元号	日本・世界の動き	札幌市・北海道の出来事	東京札幌会	会長
1976	昭和 51	◆ ロッキード事件、天安門事件、南北ベトナム統一、「徹子の部屋」スタート	地下鉄東西線開通、「白い恋人」発売	有志により創立	初代 数納代 清
1977	昭和 52	200海里宣言、王貞治ホームラン世界新記録(756号)樹立	有珠山噴火、札幌村郷土記念館開館	創立1周年	
1978	昭和 53	日中平和友好条約調印、成田空港開港	時計台創建百周年、地下鉄南北線(北24条～麻生)開通		
1979	昭和 54	第二次オイルショック、共通一次試験	札幌市の人口全国第6位(138万人)に	札幌市創建110年	
1980	昭和 55	◆ モスクワ五輪不参加、王選手現役引退	瀋陽市と友好都市提携調印、冬のスポーツ博物館開館		
1981	昭和 56	マンザイ・カラオケ・なめネコブーム	札幌彫刻美術館開館、北炭夕張炭鉱閉産	創立5周年	
1982	昭和 57	500円硬貨、東北・上越新幹線開業	市民ギャラリー開館、北海道大博覧会		
1983	昭和 58	東京ディズニーランド開業、戸塚コトスクール事件、三宅島噴火	地下鉄東豊線起工、北海道開拓の村開業		
1984	昭和 59	◆ グリコ・森永事件、衛星放送スタート	札幌国際見本市・豊平川さけ科学館開館、人口150万人突破		
1985	昭和 60	つくば科学万博、日航機御巢高山墜落	札幌市が女性消防士採用(全国初)		
1986	昭和 61	三原山噴火、スペースシャトル爆発事故、チェルノブイリ原発事故	第1回アジア冬季競技大会、さっぽろ花と緑の博覧会	創立10周年	湯川龍二 第2代
1987	昭和 62	国鉄民営化、大韓航空機爆破テロ、利根川進ノーベル賞受賞	スパイクタイヤ使用規制条例、全国高校総体		
1988	昭和 63	◆ 青函トンネル・瀬戸大橋開通、リクルート事件	東豊線(栄町～豊水すすきの)開通、新千歳空港開港	札幌市創建120年	
1989	昭和 64 平成 1	昭和天皇崩御により新天皇即位、消費税3%、ベルリンの壁崩壊	はまなす国体、厚別区・手稲区新設		
1990	平成 2	バブル経済、臨海副都心開発、オウム真理教問題、ペレストロイカ	第2回アジア冬季競技大会、国際教育音楽祭PMF創設		
1991	平成 3	雲仙普賢岳噴火、東京新都庁完成、若貴ブーム、湾岸戦争	札幌ユニバーシアード冬季大会	創立15周年	
1992	平成 4	◆ 佐川急便事件、学校週5日制スタート、きんさん・ぎんさんブーム	札幌市平和都市宣言、第1回YOSAKOIソーラン祭り		
1993	平成 5	サッカーJリーグ開幕、不良債権、皇太子御成婚、米不足	北海道南西沖地震、ラムサール条約締結国会議(釧路)		
1994	平成 6	関西新空港開港、松本サリン事件、就職氷河期、価格破壊	東豊線(豊水すすきの～福住)開通、北海道東方沖地震		
1995	平成 7	阪神淡路大震災、地下鉄サリン事件、戦後50年ブーム	さとらんど・芸術の森アートホールオープン		
1996	平成 8	◆ 葉書エイズ事件、O-157集団食中毒、オヤジ狩り、たまごっち	サッカーJリーグ「コンサドーレ札幌」誕生	創立20周年	
1997	平成 9	消費税5%、失楽園ブーム、香港返還、ダイアナ元妃事故死	札幌コンサートホール「Kitara」開館、清田区新設(10区に)		
1998	平成 10	◆ 長野冬季五輪、和歌山毒物カレー事件、明石海峡大橋開通	北海道国際航空(エア・ドゥ)就航開始、たくぎん経営破綻	札幌市創建130年	
1999	平成 11	石原慎太郎東京都知事に	東西線(琴似～宮の沢)開通、八剣山トンネル開通		
2000	平成 12	◆ そごう倒産、雪印乳業食中毒事件、沖縄サミット	札幌ウインタースポーツミュージアム開館、有珠山噴火		
2001	平成 13	小泉純一郎内閣発足、BSE(狂牛病)、米国同時多発テロ事件	札幌ドーム開業、さっぽろ雪まつり資料館オープン(羊ヶ丘)	創立25周年	
2002	平成 14	みずほ銀行スタート、住基ネット、日韓共催サッカーW杯	サッカーW杯開催(札幌ドーム)、エア・ドゥ民事再生法適用申請		
2003	平成 15	スペースシャトル空中分解事故、新型肺炎、米・イラク戦争開始	札幌コンベンションセンター開業、十勝沖地震		
2004	平成 16	◆ 新潟県中越地震、スマトラ沖地震	北海道日本ハムファイターズ誕生		
2005	平成 17	知床世界自然遺産登録、郵政選挙、小泉劇場	駒大苫小牧高校夏の甲子園2度目の優勝(前年に初優勝)		
2006	平成 18	◆ ライプリア事件、三菱東京UFJ銀行誕生、イナバウアー	札幌市立大学開学、北海道日本ハムファイターズ日本一	創立30周年	
2007	平成 19	消えた年金問題、食品偽装(船場吉兆など)、ネットカフェ難民	FISノルディックスキー世界選手権札幌大会、夕張市財政破綻		
2008	平成 20	◆ ゲリラ豪雨、四川大地震、リーマン・ショック	「環境首都・札幌」宣言、北海道洞爺湖サミット	札幌市創建140年	
2009	平成 21	民主党政権、事業仕分け、米・オバマ大統領誕生	創成川通アンダーパス開通、平成の大合併で179市町村に	会報40号発行	
2010	平成 22	◆ 東北新幹線全線開通	鈴木 章北大名誉教授ノーベル賞受賞		
2011	平成 23	東日本大震災、福島原発事故、平泉世界文化遺産登録、絆	札幌駅前通地下歩行空間開通、創成川公園オープン	創立35周年	
2012	平成 24	◆ 全原発停止、自民党安倍政権(第2次)	どうぎんカーリングスタジアムオープン、泊原発稼働停止		
2013	平成 25	富士山世界文化遺産登録、じぇいじぇい、倍返し	札幌市への観光客数大幅増加、平成25年豪雪		
2014	平成 26	◆ 消費税8%、デング熱、御嶽山噴火、はやぶさ2打ち上げ	札幌市北3条広場(アカブラ)オープン、北海道豪雨		
2015	平成 27	北陸新幹線、日本年金機構個人情報流出、パリ同時多発テロ	札幌市電ループ化、札幌市が日本新三大夜景の第2位に		
2016	平成 28	◆ 熊本地震、伊勢志摩サミット、小池百合子東京都知事に	北海道新幹線新青森～新函館北斗開業、北海道豪雨	創立40周年	
2017	平成 29	九州北部豪雨、プレミアムフライデー、米・トランプ大統領就任	第8回アジア冬季競技大会		
2018	平成 30	◆ 草津白根山噴火、西日本豪雨、カルロス・ゴーン逮捕	北海道命名150年、北海道胆振東部地震・大規模停電	札幌市創建150年	
2019	平成 31 令和 1	平成天皇退位により新天皇即位、消費税10%、イチロー現役引退、ラグビーW杯日本大会	北海道が日本の5月の最高気温で上位20位までを独占(1位は佐呂間39.5度)、ラグビーW杯開催都市に(札幌ドーム)		
2020	令和 2	◆ 新型コロナウイルス感染症世界的パンデミック、緊急事態宣言、東京五輪2020開催が1年延期に、安部首相辞任・菅義偉内閣発足	2月に道内で新型コロナウイルス感染拡大が相次ぎ、北海道知事が独自に緊急事態宣言	会報50号発行	秦豊昭 第7代
2021	令和 3	◆ 米・バイデン大統領就任、日本でワクチン接種開始、松山英樹が米・マスターズで優勝、コロナ禍が続くなか東京五輪2020開催へ	札幌市東区でヒゲマが住人を襲撃し(4人がケガ)駆除される、東京五輪2020(サッカー、競歩、マラソン)札幌開催へ	創立45周年	

◆夏季五輪開催年 ◆冬季五輪開催年一開催地等の詳細は1頁の「近代オリンピックの歴史」をご参照下さい。

※敬称略